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新速写让考生没法再套模板了
艺考改革下，山东美术生明显减少

文/片 记者 巩悦悦

速写考试延长至两小时
时间多了，分却难拿了

12月16日13时，济南外国
语学校考点，距离美术与设计
类首场速写（综合能力）科目开
考还有一小时，零下13摄氏度
的低温天并没有挡住美术生的
赶考热情，全副武装的他们背
着画包、提着马扎在考点外等
待进场。不一会儿，随着安保人
员的一声哨响，考生们陆续走
进考点，山东省2024年艺术类
专业统考由此拉开帷幕。

年年岁岁花相似，岁岁年
年人不同。今年“不同”的，可不
仅仅是考生，考试内容也发生
了很大变化。山东高校美术设
计类资深教授齐路（化名）表
示，这次考查的是学生的基础
造型能力，以及经营画面、控制
画面、表现画面的能力，而不仅
仅是几个人的组合罗列。

记者注意到，此次速写（综
合能力）的题目是《待发》，要求
参照蒋兆和《流民图》的绘画特
色，结合对当下生活的观察和
感悟，绘制一幅以幸福家庭等
待出行为主题的作品。

“试题中的环境、道具都给
出了，要求学生按照给定文字
要求组织一张画面，这比单纯
画人要难得多，因为涉及构图
了。”齐路表示，这其中要考查
学生了解美术史的素养，以及
观察生活、艺术表现感受能力，
这一下子就回归到美的感受与

表现上来了。
“高分比较难拿。”齐路认

为，要想拿高分，首先画面构图
要完整，画中的景物和人物都
要符合试题要求。“其次就涉及
人物的基本比例，只有画得准
确、表现比较生动才是一幅好
画，才能脱颖而出。”

把艺考当捷径的须冷静
套模板拿高分不可能了

陪考老师平阴实验高级中
学美术教师黄金阳向记者介
绍，受政策变化影响，今年报考
美术的特长生人数减少了一半
多，“往年美术生人数在100人
左右，今年报名人数不足50人。
以前很多孩子拿它当高考捷
径，现在政策变化之后，再想靠
套模板拿美术高分不可能了。”

速写（综合能力）科目的难
度加大，对高中和培训机构又
提出了怎样的挑战？

“美术生仍然有很好的机
会，因为美术与设计类这两年
的招生量并没减，这就倒逼学
校必须早早入手。”在齐路看
来，从高一开始，学校必须得有
一个完整的课程体系，循序渐
进、由简到繁地适应考试，这样
才能让学生适应新政策，最终
在考试中拿到好成绩。相应地，
短期想要培养成能够应付考试
的学生显然不可能了。

黄金阳也认为，艺考已经
不能算作考大学的捷径了。单
纯为了增加考学机会的孩子被
迫学美术，等到大学毕业时会
发现，他们大多并不能在美术

领域有更深入的研究，未来也
并没有从事这一行业。“虽然当
下的改革对学生和高中学校来
说挑战很大，但从长远来看，能
让高校选拔到真正对美术感兴
趣、真正适合学美术的孩子。”

素描看似比以前简单了
但更容易拉开优劣层次

17日下午，山东美术生迎
来了美术与设计类专业最后一
门色彩科目的考试。

素描考试结束后，省招考
院第一时间公布了试题。记者
注意到，今年素描的试题内容
是浮雕头像、纸卷、铅笔、黑色
衬布。要求以浮雕头像作为主
素材，根据所提供的实物素材
图片自行组织构图，描绘物体
应符合常规的比例关系，具有
统一的透视关系和同一光线来
源，采用写实手法表现。

在艺考领域耕耘20多年的
某机构校长韩云鹏分析道，今
年的素描考题是山东省实行美
术统考以来物体个数最少的一
年，从表面上看似乎比以前简
单了，事实上并非如此。

“有经验的老师和学生都
知道，物体越少越难画，尤其
对于一些基础不牢的同学，让
他画单体简单，但画环境却是
非常难的，所以今年的素描考
题水准还是非常高的，很容易
拉开优劣层次。”韩云鹏指出，
从另一方面看，对于一些中游
偏上的同学，也恰恰因为这个
考题内容有了冲击更高分数
的可能。

每年艺考季，背着画
包、提着马扎的美术大军
都是一道风景线。2024年
艺考季，随着一纸文件的

“出炉”，美术生在高考录
取的综合成绩中文化成绩
占比由过去的三成提高到
了五成，速写（综合能力）
考试时长也由原来的30分
钟调整为120分钟。

一石激起千层浪。时
长两小时的速写考试究竟
考查些什么？学生怎样才
能拿高分？新政策对高中
和培训学校提出了怎样的
挑战？

当文化课成绩在高考录取
中的比重加大，会对美术生带
来哪些影响？

齐路向记者透露，根据他
的了解，山东2024年美术类统考
人数有了明显下滑。“人数下降
的原因有两个，一是考试说明
里所规定的考试内容变化，二
是关注度比较高的文化成绩占
比增加到50%。”

在齐路看来，家长和考生
的担心有依据，但也不要太把
它当成负担，“虽然报名人数少
了，但今年会是近些年美术高

考升学最好的一年，因为总招
生量没变，录取比例要比过去
高得多。”

作为一名大学教授，齐路
有明显感受，“再不改革就影响
到学科的人才培养了。我们需
要懂造型规律、有感受能力、有
艺术素养的学生进入到这个行
业里，但现在很多学生都被要
求7个月左右达到一种‘标准’，
难免会出现公式化、模式化的
训练方法。长远来看，这次美术
类统考改革是很有必要的。”

在齐路看来，高中应该考

虑文化课和专业课齐头并进的
训练办法，让整体规划更加科
学，“从高一刚入门就开始写
生，让孩子们感受人物动态和
造型基本规律，以后学生们变
通起来就会更容易些。”

“大家称它为‘改革’，我
们叫它‘回归’。”齐路说，其实
就是要求学生从高一就进入
专业学习，“高中也要相应地
建立起一个适合高考的课程
体系、课题体系和评价体系，
孩子们到最后的考试结果就
会有所体现。”

葛延伸阅读

美术教授：是“改革”，也是“回归”

“艺考大军”进入考场。

催 款 通 知
世茂置业：

2020年至2022年，贵单位在我单位刊登宣传广告，

至今还有广告款1065000 . 00元(壹佰零陆万伍仟圆整)没

有结清。

我单位已多次与贵单位协商还款事宜，贵单位至今

尚未还清广告款。现郑重要求贵单位自本催款通知见报

之日起七日内还清，否则，我方将诉诸法律予以解决，

由此造成的一切后果由贵单位承担。

特此函告。
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记者 李旭旭 马小杰 王冠儒 胡晓雪

12月16日，“妇字号”企业高质量发展现场推
进会暨“齐鲁农超·潍坊巾帼好品馆”上线仪式在
潍坊诸城市密州宾馆举行，同步举办巾帼好品展
示展销及好项目推介会。本次活动由潍坊市妇
联、潍坊市农业农村局主办，诸城市妇女联合会、
潍坊市女企业家协会、齐鲁晚报·齐鲁壹点承办，
山东永辉乡间生态旅游发展有限公司协办。

潍坊是农业大市，“妇字号”企业更是潍坊农
业版图中浓墨重彩的一笔。齐鲁农超上线后，也
一直关注和支持“妇字号”企业的发展。以巾帼力
量助力山东农业强省建设，促进农村数字化、产
业化、创新化、品质化和品牌化发展，推广山东好
品，赋能乡村振兴战略，潍坊市妇联积极对接齐
鲁农超，打造全省首个聚焦“巾帼”的展馆———

“潍坊巾帼好品馆”，在齐鲁农超设专区集中展现
乡村振兴中的潍坊巾帼力量。据悉，这是全省首
个聚焦“巾帼好品”的地市级线上展馆。

16日下午的活动现场，部分与会领导上台
共同按下启动键，共同见证“齐鲁农超”山东农
副产品展示交易平台“潍坊巾帼好品馆”上线。

随后，潍坊市女企协与齐鲁农超、潍坊
市首批入驻“潍坊巾帼好品馆”的企业代表
与齐鲁农超先后签约。

潍坊市妇联党组书记、主席高志秀在致辞
中提到，各级妇联组织要紧扣市委、市政府中
心工作，充分发挥职能，把服务女企业家发展
作为推动全市高质量发展的关键举措，积极搭
建平台、创造条件、链接资源，全力支持“妇字
号”企业高质量发展。“要高度关注新技术、新
产业、新业态带来的新风口、新机遇，找准结合
点、发力点，持续开辟发展空间，努力掌握主动、
赢得优势。特别是要适应销售模式的新变化，结
合各自产品特点，选择线上线下相结合或直播
带货等方式，不断拓宽销售渠道，提高产品销售
量。今天上线启动的‘齐鲁农超·潍坊巾帼好品
馆’就是很好的尝试。”

齐鲁晚报·齐鲁壹点党总支书记、总经理，
齐鲁壹点传媒董事长魏传强说：“未来，‘齐鲁
农超’将与各位女企业家携手同行，深入展开
多维合作，持续擦亮‘妇字号’农业企业品牌的
金色名片。‘齐鲁农超’也将竭心尽力为更多的
女性企业家和女性创业者提供更广阔的市场
和舞台，共同为山东农业品牌建设和数字化转
型贡献力量。”

诸城市委书记张建伟表示：“诸城的发展
进步，离不开各级妇联的鼎力支持，离不开广
大妇女同胞的拼搏实干。衷心希望广大女企业
家以本次活动为契机，踔厉奋发、笃行不怠，以
木兰从军的宏伟气魄逐梦新时代，以只争朝夕
的澎湃斗志开辟新赛道，以不让须眉的巾帼风
采引领新发展，为加快建设现代化强市，探索
新时代‘诸城模式’新实践作出更大贡献。”

上线仪式结束后，中国社科院国家金融与
发展实验室副主任、产业金融研究基地主任、金
融研究所支付清算研究中心主任杨涛发表了题
为《宏观经济形势分析》的主题演讲。16日晚，山
东大学新闻传播学院教授、传播学研究所所长、
山东大学广告研究中心主任臧丽娜，山东中小
企业协会数字经济专委会会长刘洋带来题为

《消费品的品牌化路径与企业成长》《企业数字
化转型基础与策略》的专家讲座。
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